

Les signes encourageants du secteur secondaire

- ◆ Au terme du premier semestre 2019, la valeur des exportations de phosphates et dérivés, en progression par rapport à la même période de l'année dernière, s'est chiffrée à 25,3 Mds de DH.
- ◆ Les ventes de ciment, principal baromètre du secteur du BTP, se sont améliorées de 2,1% à fin juin 2019.

Par M. Diao
m.diao@fnh.ma

La dernière note de conjoncture de la Direction des études et des prévisions financières (DEPF) rendue publique récemment est une véritable radioscopie de l'économie nationale durant la période du premier semestre 2019. «*En dépit d'une évolution conjoncturelle mitigée durant le premier semestre, l'activité économique nationale demeure positive dans l'ensemble, et ce compte-tenu des résultats favorables enregistrés au niveau de plusieurs secteurs à contribution significative dans la valeur ajoutée totale*», lit-on dans le rapport réalisé par les experts du ministère de l'Economie et des Finances. Principal enseignement de la note : les activités secondaires ont affiché des résultats encourageants, particulièrement au niveau du secteur énergétique, du BTP et du secteur industriel. Cette bonne tenue contraste tout de même avec le repli de la valeur ajoutée agricole, impactée par la baisse de la production céréalière. Cette dernière afférente à la campagne agricole 2018/2019 s'est chiffrée à 52 millions de quintaux. Ce qui marque une baisse de 30% par rapport à une année moyenne du Plan Maroc Vert (75 millions de quintaux) et un repli de 49% par rapport à la campagne précédente. Par ailleurs, l'analyse de la DEPF fait ressortir que le secteur secondaire a poursuivi son dynamisme en tirant profit de l'évolution positive de la demande extérieure adressée au Maroc. Les secteurs concernés sont entre autres, les phosphates, l'industrie alimentaire et les nouveaux métiers mondiaux du Maroc (Aéronautique, automobile, etc.). Lesquels affichent un grand potentiel de croissance à l'export. ◆

Le secteur extractif maintient le cap

Au terme des cinq premiers mois de 2019, le secteur extractif a observé une bonne dynamique. Cette tendance est à relier à la hausse de la production de phosphate roche (+2,7%). Toutefois, il est à noter que cette dernière résulte d'un renforcement de la production de phosphates roche de 7,3% au premier trimestre



2019, allégé par un recul de 3,2% durant les deux premiers mois du deuxième trimestre 2019. Rappelons qu'au terme du premier semestre 2019, la valeur des exportations de phosphates et dérivés s'est chiffrée à 25,3 Mds de DH. Ce qui marque une augmentation de 1,1% par rapport à la même période de l'année dernière. ■

La consommation d'énergie électrique repart à la hausse

La production nationale de l'énergie électrique s'est soldée par une croissance de 25,1% à fin juin 2019, après une augmentation de 6% il y a une année. Cette performance tire sa source de la progression de la production privée de 49,1% au terme du premier semestre de 2019. Sachant que la production des projets développés dans le cadre de la loi 13-09 relative aux énergies renouvelables a progressé de 64,3%. Ceci dit, il est important de

rappeler que malgré une croissance de l'énergie nette appelée (+5,3% à fin 2019), le volume des importations de l'énergie électrique s'est replié de 92% à la période précitée. Last but not least, la consommation de l'énergie électrique au deuxième trimestre 2019 s'est accrue de 2,4% après quatre trimestres d'évolution négative. Ce trend haussier est du, en partie, à la bonne tenue des ventes de l'énergie de moyenne tension (+11%) et de l'énergie de basse tension (+6,4%). ■

Prévisions optimistes

La croissance de la valeur ajoutée de l'activité du secteur manufacturier s'est chiffrée à 2,5%, après une hausse de 3,1% à la même période de l'année précédente. Les auteurs de la note de conjoncture prédisent le maintien d'un comportement favorable au titre du deuxième trimestre 2019 en se basant sur l'amélioration continue de la production du secteur, d'un mois à l'autre, d'après les derniers résultats de l'enquête de conjoncture de Bank Al-Maghrib afférent au secteur manufacturier. Soulignons enfin qu'entre le premier et le deuxième trimestre 2019, le taux d'utilisation de la capacité de production (TUC) a accusé une légère hausse, passant de 74,7% à 75%. Cette dynamique serait confortée par le comportement globalement favorable des échanges du secteur avec l'extérieur au premier semestre 2019. D'ailleurs, la valeur des exportations de l'industrie alimentaire a augmenté de 5,5% et celle de l'industrie aéronautique de 12%. Pour sa part, l'automobile a vu la valeur de ses exportations croître de 1,7%. ■

Le BTP affiche des signes prometteurs

Le rapport de l'entité publique spécialisée mentionne en substance que : «*Les ventes de ciment, principal baromètre du secteur du BTP, se sont améliorées de 2,1% au terme du premier semestre 2019, après un recul de 2,9% un an plus tôt*». Ceci dit, la publication ne manque pas de préciser que l'encours des crédits accordés au secteur immobilier a décéléré à 3,3% à fin juin 2019, après une croissance de 4,1% un an auparavant. Cette évolution à fin juin 2019 englobe une amélioration des crédits à l'habitat de 4,9%, impactée par un repli des crédits alloués à la promotion immobilière (-0,6%). ■

